DIVISION POLITIQUE II

p.B.15.50.4.Afr.S. - YO/BAC

Berne, le 18 juin 1991

Note de dossier

Afrique du Sud - Eventuelle visite à Berne du Dr Mangosuthu Gatsha BUTHELEZI, Chef de l'"Inkatha Freedom Party" et "Chief-Minister" du "homeland KwaZulu"

Initiative de l'ASA

M. Peter Fehlmann (F) (Augsburgerstrasse 17, 3052 Zollikofen, tél. 031/57'27'91) est vice-président de l'ASA (Arbeitsgruppe südliches Afrika, Groupe d'études sur l'Afrique australe, Case postale, 3000 Berne 8). Il connaît très bien M. Mangosuthu Gatsha Buthelezi (B), depuis plusieurs années. Il l'a de nouveau rencontré lors du dernier voyage d'études de l'ASA qu'il a organisé du 16 mars au 6 avril 1991 en Afrique du Sud et au Botswana (prix pour 3 semaines : fr. 9'500.--), le 28 mars 1991. A cette occasion, il lui a remis une invitation à participer au "Sicherheitspolitisches Forum an der Hochschule St. Gallen", organisé indépendamment de l'Université de cette ville, auquel vient de prendre part le Secrétaire général des Nations Unies. Il a aussi pris l'initiative de savoir quelle serait sa réponse si les autorités suisses l'invitaient "officiellement" à effectuer une visite à Berne. B a tout de suite accepté cette idée. Un entretien avec le Chef du Département serait toutefois une condition à une telle visite.

Programme

A son retour d'Afrique australe, F s'est adressé par téléphone à M. l'Ambassadeur Pierre-Yves Simonin (SI), Chef de la Division politique II, pour savoir si un tel entretien pourrait avoir lieu. Consulté, M. le Conseiller fédéral René Felber (BRF) a donné le 23.4.91 son accord de principe pour une visite de courtoisie, assorti de la condition que le cadre en demeure modeste (minimum de protocole).



SI a alors reçu F, le 25 avril 1991 à la demande de ce dernier, pour discuter notamment de cette visite de B à Berne. BRF ne pourrait très vraisemblablement recevoir B qu'à partir de la deuxième moitié du mois d'août 1991. Demande de SI que des dates soient proposées pour cette përiode, ce qui n'a pas encore été fait à ce jour. SI indique que des entretiens séparés avec des hauts fonctionnaires et un éventuel déjeuner pourraient prendre place lors de cette visite, présidés par M. le Secrétaire d'Etat Klaus Jacobi (ou lui-même).

Selon F, l'ASA organiserait de son côté un programme complémentaire en faveur de B, lui donnant par exemple la possibilité d'avoir des contacts avec des parlementaires, l'industrie, des associations, ainsi que des banques, qui accordent un soutien financier régulier à l'ASA.

L'ASA

Créée en été 1982, l'ASA a été présidée durant huit ans par M. Christoph Blocher, Conseiller national (Meilen/ZH), et l'est actuellement, de façon intérimaire seulement, par M. Georg Stucky, Conseiller national (Baar/ZG). Cette organisation, qui n'a pas fait de la disparition de l'apartheid un de ses objectifs primordiaux, cherche avant tout à influencer l'opinion publique en Suisse par le biais de ses activités (bulletin, séminaires, organisation de voyages, etc.) et de ses membres (des scientifiques, des politiciens, des militaires et des journalistes). Proche des milieux économiques suisses, elle est soucieuse de la protection de leurs intérêts en Afrique australe, particulièrement en Afrique du Sud. Elle s'est toujours opposée aux sanctions contre ce pays. Elle entretient également de bons contacts avec l'Ambassade d'Afrique du Sud, de laquelle elle n'accepte toutefois pas de fonds. Sa position est nettement pro-Inkatha et anti-ANC. Ceci ressort notamment dans son bulletin no 123 du 2 mai 1991, ci-joint.

C. Year

Copie avec annexe :

- Secrétariat BRF
- Secrétariat JAC
- Secrétariat général
- Protocole
- Secrétariat politique
- DDIP, Section des droits de l'homme
- DDA, Section de l'Afrique orientale
- Ambassade de Suisse à Pretoria
- SI, CFR, YO